

## NOTAS AL CAPITULO 20

1. Cfr. Acta del Consejo Universitario No. 4 del Libro 18, del 15 de enero de 1974.
2. Cfr. Acta de Sesión Extraordinaria del Consejo No. 5, de fecha 26 de abril de 1977.
3. Cfr. Acta No. 5 del 14 de marzo de 1978.
4. Universidad en Cifras, U.A.N.L., Monterrey, 1981.
5. Ibidem.

## CAPITULO 21

### INSTITUCIONES DE LA U.A.N.L.

Cuando, hace medio siglo, surgió a la vida institucional la Universidad de Nuevo León, de acuerdo a la estructuración de sus dependencias, fijadas por la Ley Orgánica del 31 de mayo de 1933, fue de lo más modesta. La constituían once instituciones, de las cuales, la Facultad de Filosofía, Ciencias y Artes nunca llegó a crearse por entonces.

De las demás, como ha quedado demostrado, la más antigua, ahora incorporada a la Universidad, fue la que originalmente se llamaba Escuela de Jurisprudencia, fundada en 1824, y que a partir de esta nueva fecha, mudó su nombre por el de Facultad de Derecho y Ciencias Sociales.

La segunda en antigüedad la Facultad de Medicina, que para recapitular la respectiva reseña ya elaborada, enraiza sus orígenes en el año de 1828, cuando se estableció en Monterrey una cátedra de Medicina, de efímera existencia.

Posteriormente, el benemérito Gonzalitos la reinicia en la década de los cuarentas para abrirse oficialmente como una auténtica Escuela de Medicina, en 1859. De ese año a la fecha, sólo fue clausurada un breve lapso de 1898 a 1912, por problemas económicos y falta de alumnado suficiente.

El Colegio Civil, de bien ganada fama, fue establecido por Decreto del Congreso en 1857, para iniciar sus funciones educativas dos años más tarde, llenando por entonces las necesidades de impartición de educación media laica, ya en consonancia con la flamante Constitución Federal de 1857. Se trabajó ininterrumpidamente hasta la fundación de la primera Universidad, cuando se reestructuraron los planes de estudio, segregándose del mismo la enseñanza secundaria y convirtiéndose éste en la Escuela de Bachilleres mencionada en la Ley respectiva. Más tarde, aún mudaría su nombre por el de Escuela Preparatoria, proliferando sus dependencias a más de una veintena, en la U.A.N.L. actual.

También se incluyó en 1933, dentro del ámbito de las dependencias universitarias, a la Escuela Normal para Maestros, la que había sido fundada en 1870 y que, en su ya larga existencia, había contado entre sus aulas con maestros y alumnos de reconocido prestigio, algunos ahora glorias del magisterio nacional. La enseñanza normal fue segregada de la Universidad al promulgarse la segunda Ley Orgánica en el año de 1943.

La que hoy constituye la Facultad de Enfermería, quedó considerada en el año 1933 dentro de la Universidad, como Escuela, aunque había sido fundada desde 1915.

Lo que actualmente conocemos por Escuela Preparatoria y Femenil Técnica "Pablo Livas", fue creada en 1921, y la historia de su génesis se explicó con mayor detalle en el apartado respectivo.

En la misma década -y también de ello hemos hablado oportunamente-, se fundó la Escuela Industrial Alvaro Obregón, en 1929, pero al integrarse a la Universidad cuatro años más tarde, se incrementaron sus planes de estudio y se dieron cabida a nuevas perspectivas de preparación técnica, y ahora se reconoce como Preparatoria Técnica e Industrial "Alvaro Obregón".

Dos años antes de la creación de aquella Universidad original, se abrieron los cursos de una Escuela que se llamó de Química y Farmacia, la que por su puesto quedó integrada al ámbito universitario. Con un par de mutaciones en su nombre oficial, hoy se le denomina Facultad de Ciencias Químicas de la U.A.N.L., aunque el mismo Gonzalitos estableció una cátedra de Farmacia en el Hospital del Rosario, en el siglo XIX.

En 1933, también surgió a la vida educacional nuevoleonense la llamada entonces Facultad de Ingeniería. Quedaron integradas a esa Facultad, como carreras inherentes, de acuerdo al proyecto de Constitución, la de Topógrafo e Hidromensurador, Agrónomo, Ingeniero Químico, Ingeniero Químico Industrial, Ingeniero Constructor, Ingeniero Arquitecto, Ingeniero Civil, Ingeniero de Minas y Ensayador, Ingeniero Mecánico, Ingeniero Electricista e Ingeniero Mecánico Electricista.

Pero a pesar de las ambiciosas disposiciones, ésta, a la larga, constituyó la Facultad de Ingeniería Civil, y poco a poco se fueron estableciendo otras carreras correlativas. Y, finalmente, como dependencia de la primera Universidad de Nuevo León, quedó integrada una Escuela de Obstetricia, de la que, si nos atenemos al rigor histórico, también profundiza sus raíces hasta el tiempo de las primeras instituciones de carácter superior del siglo pasado, pues el Dr. José Eleuterio González abre cursos de Farmacia -como ha quedado patente- y de Obstetricia aún antes de obtener su título, dentro de las actividades del Hospital del Rosario, donde era Director. En 1933, quedó supeditada a la Escuela de Enfermería y ésta, a su vez, de la Facultad de Medicina más tarde. Pero, a partir de 1947, se le dieron validez exclusiva a los estudios de esta rama de la Medicina, con carácter de licenciatura.

Después de la derogación de la primera Ley Orgánica de la Universidad de Nuevo León, en septiembre de 1934 y tras la constitución y funcionamiento del Consejo de Cultura Superior, que suplió las funciones universitarias desde 1935 a 1943, fue creada la segunda Universidad de Nuevo León en el último de los años citados.

Al inicio de las actividades de ésta, siguieron funcionando las instituciones precedentes, salvo la Escuela Normal, que pasó a depender de la Dirección General de Educación Primaria y Secundaria. Pero además, en los años inmediatos subsecuentes a la organización del Consejo de Cultura nació la Escuela Nocturna de Bachillerés, en 1937; la Escuela de Odontología en 1939, aunque dependiendo por entonces de la Facultad de Medicina. Fue elevada a la categoría de Facultad en cuanto entró en vigor la nueva Ley Universitaria de 1943.

Desde 1939, el Ayuntamiento de Monterrey había dado vida a una Escuela Municipal de Música, la que se incorporó a la Universidad también al quedar estructurada ésta en su segunda etapa, como subsiste hasta la actualidad.

Al iniciar sus actividades la segunda Universidad de Nuevo León, fue creado el Departamento de Acción Social, el que había tenido una existencia muy irregular en la primera etapa y que se eliminó durante todo el tiempo del Consejo

de Cultura Superior. Ahora inicia sus funciones con nuevos y desusados bríos, llegando a depender de éste una Escuela de Verano a partir de 1944. Esta se disolvió en 1958 y al Departamento se le cambió su nombre por el de Extensión Universitaria, hasta su desaparición en el año de 1981. Entre las actividades trascendentales de este Departamento, se cuentan publicaciones diversas como las Revistas Universidad. También en 1944 surgió a la vida el Instituto de Investigaciones Científicas, que patentizó gran actividad de sus inicios. Posteriormente se transformó en la Dirección General de Investigaciones Científicas, de la que dependen, o han dependido, una serie de Centros de Investigación como el de Urbanísticas (1973 - 1982), el de Agropecuarias, el de Ecología, de Ingeniería, en Química, Biología y en Físico Matemáticas.

Actualmente, las que en principio fueron las Escuelas de Bachilleres (Diurna, 1933 y Nocturna en 1937) y que hoy constituyen las Preparatorias Números 1 y 3 (ésta a su vez dividida en Nocturna y Abierta), se han ido multiplicando para cubrir las necesidades, siempre crecientes, de la juventud estudiosa; para la que la U.A.N.L. ha desarrollado sus mayores preocupaciones.

Posteriormente, se establecieron en la capital del Estado las Escuelas Preparatorias Nos. 2, 7, 9, 15 (dividida en dos locales, uno de la Colonia Florida y otro en Las Mitras) y 16. Más las foráneas Nos. 4 en Linares, 5 en Sabinas Hidalgo, 6 en Montemorelos, la 8 y la 22 en Guadalupe, 10 en Dr. Arroyo, 11 en Cerralvo, 12 en Cadereyta Jiménez, 13 en Allende, 14 en Gral. Terán, 17 en Ciudad de Flores, 18 en Hidalgo, 19 en Villa de García, 20 en Villa de Santiago, y la 23 en la Huasteca de la Fama, todas en Nuevo León. Además, como ha quedado establecido, las Preparatorias de la Escuela Alvaro Obregón y de la Pablo Livas, más una Preparatoria Técnica Médica.

También ya en esta nueva etapa de la Universidad de Nuevo León, y aún ya lograda su autonomía, fueron creándose nuevas instituciones y carreras universitarias: la Facultad de Arquitectura, que inició sus labores dependiendo de la de Ingeniería en septiembre de 1946, fue elevada a su categoría independiente en 1948. Caso muy similar es la Facultad de Ingeniería Mecánica y Eléctrica, que se institucionalizó originalmente y desde 1947 de la misma de Ingeniería Civil, pero que se independizó en 1952.

En 1950 inició formalmente sus funciones la Facultad de Filosofía y Letras, no obstante que, como ha quedado asentado, se dispuso su creación desde la organización de la primera Universidad y que hubo otros varios intentos de organizarla posteriormente. En un principio era Director nato el propio Rector de la Universidad. En la actualidad, esta Facultad se significa porque integra, dentro de sus funciones, varios colegios, entre los que destacan, además de los de Filosofía y Letras, de Historia y Sociología (creados en 1974), el de Idiomas y el de Pedagogía.

La Facultad de Contaduría Pública y Administración fue gestada, originalmente, en 1952, pero para la actualidad, ya se cuenta en la Universidad con otra similar, que funciona en la Ciudad de Linares, Nuevo León desde 1978.

La Facultad de Trabajo Social inició sus actividades como Escuela de Trabajadores Sociales en el año de 1952 también.

En 1956 surge a la vida en nuestra Máxima Casa de Estudios, la Facultad de Agronomía, que aunque localizada originalmente en el centro de Monterrey y trasladada al poco tiempo a su edificio propio en la Ciudad Universitaria, hoy desarrolla sus actividades en el municipio de Marín, N. L.

Intimamente ligada en sus primeros tiempos a la Facultad de Comercio, la de Economía se establece, por decisión de Consejo Universitario, en 1958.

En la década siguiente, la primera Facultad que fue creada en la Universidad de Nuevo León, fue la de Ciencias Físico Matemáticas, desde el año de 1964. Y dos años después, aunque subsidiaria de Filosofía y Letras, nace la Facultad de Psicología.

La Facultad de Ciencias Biológicas se fundó en el año de 1967, mientras que, posteriormente, hasta 1973, se dió vida a la Facultad de Veterinaria. Esta tuvo su asiento en los primeros tiempos, en la cabecera del municipio de Sabinas Hidalgo, Nuevo León, pero en la actualidad, cuenta con edificio propio en la Unidad Mederos de la Ciudad Universitaria.

Las que para ahora son Facultades de Ciencias Políticas y Ciencias de la Comunicación, fueron originalmente y desde 1974, Colegios de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales.

Como Escuela de Salud Pública nació en 1974 la actual Facultad del mismo nombre, con esa calidad desde 1979. Y finalmente, desde los últimos años, la Universidad nuestra cuenta con una Facultad de Organización Deportiva.

Funciona actualmente en la Universidad, con excelentes resultados, la Escuela de Artes Visuales, que nació como un curso de pintura dentro de las actividades de la Facultad de Arquitectura, con el antecedente de que el Departamento de Acción Social había organizado, con anterioridad, otro curso similar, aunque de breve existencia. Además, la Escuela de Artes Escénicas que inició sus actividades desde 1956 como Escuela de Arte Dramático, ahora se identifica como Instituto de Artes, y junto con la de Artes Visuales, se localiza en la Unidad Mederos recién citada.

Para investigar y difundir actividades diversas relacionadas con las Ciencias Sociales, la Filosofía, las Letras y la Historia, se creó en 1958 el Centro de Estudios Humanísticos, el que entre otras publicaciones especializadas, edita ininterrumpidamente, desde sus inicios, el Anuario Humanitas, que ha llevado el prestigio intelectual de la Universidad Autónoma de Nuevo León a las bibliotecas de las principales Universidades del mundo.

Como un paralelo de la Dirección General de Investigaciones Científicas, fue creada en 1974 la Dirección General de Investigaciones Humanísticas que, por razones que no viene al caso mencionar, dejó de funcionar en 1982.

Existe también y ha producido resultados muy satisfactorios, el Centro de Investigaciones Económicas, que labora adscrito a su propia Facultad.

Un aspecto de importancia fundamental en toda institución educativa, es la organización de fondos bibliotecarios. La Universidad Autónoma de Nuevo León cuenta con una Biblioteca Central, perfectamente ubicada en la Ciudad Universitaria, en un edificio construido con ese propósito, y se le denomina usualmente la Capilla Alfonsina, porque dentro de sus acervos se conserva el del célebre humanista rioguantanense Alfonso Reyes.

Independientemente a ésta Central, cada una de las dependencias de la Institución, cuentan con sus bibliotecas especializadas a sus respectivas disciplinas. Pero la Central, o Capilla Alfonsina, está sub-dividida, además, en diferentes acervos o fondos específicos.

Al fundarse la primera Universidad, en el año de 1933, el más importante de sus fondos bibliográficos lo constituía el del Colegio Civil; además de los exiguos de las antiguas Escuelas de Medicina y Jurisprudencia.

No fue sino hasta el año de 1949 -nos dice el Profr. Celso Garza Guajardo, Jefe del Centro de Información de Historia Regional de la Capilla Alfonsina-, cuando se sentaron las bases para la reorganización de la Biblioteca Universitaria.

Para sus fondos, se contó con la desaparecida Biblioteca Pública del Estado, que había sido creada en 1882, y que llegó a albergar cerca de 125,000 volúmenes, gran parte de los cuales fueron trasladados a la Universitaria en formación, junto con los preexistentes.

Para su preservación, fue destinado el edificio que actualmente ocupa la Preparatoria No. 2, en el cruzamiento de las calles de Matamoros y José Benítez, de Monterrey.

Inmediatamente después, se adquirieron el Fondo del Obispo de León, Guajajuato, Emeterio Valverde y Téllez en 1951 y el de Ricardo Covarrubias, aquél de más de 10,000 títulos y éste de casi 5,000. Además, se incorporó a ésta el Fondo Salvador Toscano, de más de 3,000 volúmenes. Su inauguración se llevó a cabo en 1952.

Posteriormente, se destinó el local que forman los bajos del monumento al Gral. Escobedo, para la instalación de la Biblioteca Universitaria, a la que se impuso el nombre de "Alfonso Reyes", desde 1956.